

EL CLAMOR

PERIÓDICO ADMINISTRATIVO, CIENTÍFICO, LITERARIO Y ORGÁNICO DEL PARTIDO REPUBLICANO DE LA PROVINCIA

FUNDADOR: FRANCISCO GONZÁLEZ CHERMÁ

FRANQUEO CONCERTADO

AÑO 41

Redacción y Administración,
Calle Ruiz Zorrillo, núm. 2. Teléfono 228. 15

VIERNES 10 DE OCTUBRE DE 1919

Toda la correspondencia se dirigirá a la redacción.

Núm. 8223

Almacén de Tejidos

DE

MIGUEL PEÑA

González Chermá, 88 y Mercadillo, 4.-Castellón

Veritas al por mayor y menor. Completo surtido en todos los artículos del ramo

APARATOS
DISCOS
MARCA:



Agencia: González Chermá, 76
RELOJERÍA Y OPTICA

— DE —
EDUARDO PARES
CASTELLÓN

Esta agencia recibe continuamente las últimas novedades
Antes de comprar un aparato, probad por curiosidad
los de la «Compañía del Gramófono»

THE LAXO

es el mejor purgante vegetal

Caja, 1'25 pesetas

En las buenas Farmacias y Droguerías de la provincia

Teatro Principal

Gran Compañía de Comedias del Teatro Esclava de Valencia

Director

Primera actriz

Francisco Palanca - Carmen Díaz

Hay no hay función.

M. A. Barahada

La señorita está loca

Noche a las 9'45

Se reciben encargos en Contaduría

El optimismo por sistema

No hay día que los ministros de la corona y especialmente el de Gobernación, no hagan pública su compiacencia por la buena marcha de sus reaccionarismos.

Según ellos, todo está resuelto o todo lleva camino de arreglarse de una manera pronta y satisfactoria. No hay conflicto que les arredre ni problema que les preocupe. Tienen, por lo visto plena confianza en su buena estrella y miran impasibles los mayores riesgos.

Con medidas circunstanciales van saltando del paso y gobernando al día, cediendo a la presión más fuerte, sin mirar de qué lado se le cede. Aquello de las ideas, de los programas y de los criterios se ha olvidado como una antigüedad y así se da el caso de que un ministro conservador parezca a ratos ultraradical y a ratos reaccionario.

En los conflictos sociales van dando tumbos a un lado para otro, rectificándose cada día.

En el problema de las subsistencias, toma y deja la causa del consumidor para abrazar la de los exportadores según sopla el viento.

El caso es defenderse de las asechanzas constantes que su propia debilidad y la fuerza de las circunstancias le deparan y simulan una serena firmeza para desconcertar al adversario.

Ha perdido este Gobierno todo carácter a fuerza de realizar actos contra victoriosos; no sabemos cómo podrá justificar su conducta ante el partido conservador y ante el Parlamento cuando llegue el instante de rendir cuentas. Se necesitará todo el extravagante ingenio de que tantas veces ha dado muestras el señor Sánchez de Toca para dar apariencias lógicas a tan incoherente proceder.

Claro es que por dentro dirá el jefe del Gobierno cuando sea interpelado sobre esos extremos: «Harto hice con vivir y con dar vida a los que me acompañan en el putro del poder.»

Y de eso se trata, de vivir aunque sea con vilipendio y

aunque resulten sacrificados los principios. Después de todo hace mucho tiempo que no cree nadie en la sinceridad de esas ideas que informan los viejos partidos y que ahora los gobernantes se van dejando entre las zuzas sin el menor remordimiento ni el más pequeño escrúpulo de conciencia y alardeando de un fresco optimismo que pasma.

Sindicalistas y republicanos

Al fin, después de tanto ruido y tanta expectación, ha venido a manifestarse el sindicalismo, por boca de Peñarza, por donde ha de ir a parar la victoria, o sea, expectación de los obreros, según se comprende que el problema, en su base fundamental, es de instrucción y educación.

Nosotros, los republicanos, nos hemos hecho bastante tiempo, cuenta de que el problema social y económico, no lo podrá resolver el obrero reclamando su sueldo o sus prestaciones o un aumento de sus jornales. Siempre dijimos que el problema en su base, era cultural y en este sentido venimos trabajando en bien del obrero, aunque éste, en sus retos de majador nos tache de partido burgués.

En nuestros centros tenemos siempre dispuesto, como ya lo hemos demostrado, un ejército de hombres de buena voluntad que, huyendo de lo fácil que es arrear al obrero por el camino de la violencia, las dos conferencias, mítines, y hacen labor en la prensa, todo encaminado en una sana y recta orientación hacia el hermano idealizador.

El mismo Peñarza, los anarquistas todos, siempre tienen a flor de labios las sentencias y máximas del ingeniero republicano Pi y Suñer y ya quisieran para bien de sus ideas, que se impusieran en España la república soñada por aquel santo loco.

El Ateneo sindicalista es la manifestación de esa pura necesidad que tiene el obrero de instruirse para que llegue a ser realmente la máxima de Marx: «La emancipación de los trabajadores ha de ser obra de los trabajadores mismos.»

Esos Ateneos obreros, esos centros culturales donde se enseña al trabajador a pensar alto y a traer conciencia de sus actos, están haciendo mu-

cho falto en toda España y esa falta que ahora se nota y se recomienda por Peñarza, repetimos, los republicanos, somos los que primero hemos puesto manos a la obra y la estamos llevando a efecto.

¿Qué nuestros ateneos son tachados de burgueses? Alá los fanáticos rojos con su injusta apreciación de nuestra buena voluntad. Brios van a reconocer al fin que sin el elemento ni haber republicanos, la vida les hubiera sido completamente imposible.

Las voces de nuestros diputados se han oído en el Parlamento defendiendo francamente a los obreros de todas las injusticias.

Y si esto es así, si el obrero no se puede negar, si los republicanos somos en justicia los que con más eficacia hemos defendido a los obreros y hemos demostrado ser competentes en las cuestiones sociales, ¿qué puede prescindir del partido republicano? ¿Se puede negar su eficacia en la resolución de problemas sociales?

Si no se puede prescindir de nosotros, de nuestro programa, de nuestra política, de nuestra actuación, ¿qué sería más lógico y más acertado que los republicanos a su vez, el poder de la nación, para desde un alto sillón dirigir los puentes al verdadero progreso y a la regeneración de España? Nuestro partido no ha de ser eterno, no ha de perpetuarse en el poder, ni quedar convertido en estatua de sal, como la mujer de Loth. Campesinos, obreros, vengas los ángeles con sus santos doctorinas a transformar la sociedad, porque entonces habrá acabado su hora. Entre tanto, somos los republicanos los llamados a llevar a efecto la revolución de los altos ideales.

Venga un obrero sin apasionamientos ni fanatismos, el verdor de cuanto decimos y sepan que antes de decirlo Peñarza en Madrid y Barcelona, hemos dicho los republicanos que el problema social en España es de educación y cultura.

Recordad a Costa en su «Escuela y despena».

Sindicación del Magisterio

Con este mismo título publica en su último número la revista quincenal «Por la Cultura del Pueblo», lo que sigue:

«La idea de establecer en España el régimen sindical en la enseñanza pública, semejante al que ya existe en otros países, va adquiriendo de día en día más entusiasmo partidario. Es uno de los temas que apasionan, y más vivamente se discuten en la actualidad entre los elementos avanzados del Magisterio español.

La obra de renovación pedagógica que necesita nuestro país no la pueden hacer los políticos. El justo desahogo de los que hasta ahora han venido siguiendo los destinos de este fortunado pueblo, los incita por completo para acometer las radicales reformas que en el orden cultural reclama los tiempos actuales. Para estudiar primero, y resolver después, el «fundamental problema pedagógico», se necesitan condiciones de competencia, de preparación especial en la materia, de la que carecen, salvo muy honrosas excepciones, los que han actuado en el tinglado de la enseñanza pública oficial.

Esas magisterios no son de técnicos, del profesorado en general. Mientras no se entregue al personal docente el gobierno y dirección de la enseñanza pública, no adelantaremos nada prácticamente en ese sentido. De aquí nace la idea de constituir ese organismo con los diversos elementos que integran el Cuerpo del profesorado español.

En el próximo número comenzaremos a publicar los trabajos que sobre el tema que sirve de epígrafe a estas líneas se nos envíen.»

AYUNTAMIENTO

La sesión de hoy

Preside el alcalde señor Forcada. Se lee y aprueba el acta de la anterior.

Queda enterado el ayuntamiento de un oficio de comandantes de ingenieros participando haber comenzado las obras de ensanche del cuartel de San Francisco.

También queda enterado de la corporación de la rebaja de tarifas de medicamentos formulada por los farmacéuticos.

Se aprueban varias relaciones de gastos.

También se acuerda una baja de inquilinato solicitada por don Manuel Nietales, don Ramón Masia Esco, don Francisco Rivas Redón y don Germán Pavia Liscer.

Terminado el despacho a propuesta del alcalde se acuerda pedir excepción de subepto al gobernador civil para adquirir el costo al zero de costadores.

Acto seguido se levanta la sesión.

LA FIESTA DE LA RAZA

En el despacho de la Dirección del Instituto General y Técnico celebró ayer tarde la «Unión Ibero-Americana» su anunciada sesión para aprobar el programa de la fiesta del domingo próximo y ultimar todos los detalles de ejecución de la misma.

Se acordó el siguiente programa:

De 11, sábado.—Al anochecer participarán por las bandas de la «Casa de Beneficencia y de Bomberos».

De 12, domingo.—Por la mañana a las once y media de compañía en el paseo de Orensán, terminada la cual habrá desfile militar ante la estatua de Colón levantada el efecto en el Salón de Ribera. A las cinco de la tarde Manifestación popular que se organizará en la casa capitular para desfilarse ante la estatua de Colón, disolviéndose en el mismo sitio, por la noche, a las nueve, Vespertario musical en el salón de actos del instituto.

Para la misa de compañía se decorará la plaza del Obispo.

La manifestación se organizará en la casa capitular abriendo marcha la tropa de exploradores con una banda de música. Seguirán agrupados los niños y niñas de las escuelas nacionales los alumnos del Instituto y alumnas de la Escuela Normal, las sociedades, los funcionarios públicos y la asociación provincial del magisterio, desfilando después los maestros de profesores, los representantes militares y la Unión Ibero-Americana. Por último a diputación provincial y ayuntamiento en corporación con las patentes autorizadas, cerrando el cortejo las bandas del regimiento de Tetuán.

Durante la manifestación se celebrará un vuelo las campanas.

La vespertaria musical se celebrará en el salón de actos del Instituto general y técnico.

La asistencia a la valada será por invitación.

Teatro Principal

Compañía de Esclava

Poco acierto tuvo anoche la dirección de la compañía del Principal al poner en escena la obra «El caso de Boridán» cuya fama después de via-

